

Notas de Heredia

El que es Reformista, es Reformista

TORERIAS

CAMINO

Persona sería que está muy al tanto de las cosas, nos informó que de diciembre en adelante se tomará más en serio los trabajos del nuevo macadam de Barba a Santa Bárbara.

Hablando con el acudado agricultor don Miguel Angel Ortiz Morales nos decía: "Yo siempre que se trate de tomar o suscribir bonos para carreteras lo hago con mucho gusto porque las carreteras son las que le abren las puertas del progreso a los pueblos y alienta a los agricultores". Pocos jóvenes como el apreciable señor Ortiz Morales, conservan, un espíritu tan generoso y progresista, por que don Miguel Angel si no fuera muy entusiasta por la agricultura, hubiera rehusado a dinero todas sus fincas, lo depositaría en un banco y viviría en Europa, ya que no tiene quien se lo impla.

Ojalá pase la maldita política que todo lo paraliza y se activen en buena hora los trabajos para ver terminado ese camino hasta Santa Bárbara, que es lo que todos deseamos como buenos heredianos.

AL SEÑOR GOBERNADOR

Dice el Regidor don Rafael Sequeira que hay depositados en caja \$ 12,000, doce mil colones a favor de la Municipalidad; doce mil colones que son del pueblo. ¿Por qué este señor Gobernador, tan grande de espíritu, se propone invertir bien ese dinero, mandando a macadamizar las cien varas al este del Gimnasio o sean de la escuela de la pulpería de don Rubén Salas, a la de don Juan Pedro Chaverri? No hay riesgo, señor Benavides, porque dos municipalidades anteriores, lo habían acordado, acuerdos que permanecen firmes, hasta la consumación de los siglos.

No dejaremos de estar reclamando lo que nos pertenece, porque no son así males los que viven en aquellas 100 varas para estar en medio de un barrizal, estando dicha calle en el corazón de la ciudad.

Al pueblo se le estimula con hechos, con obras de progreso y no con promesas principalmente en tiempos de elección; es, aunque en eso lo salvamos, porque Ud. por voluntad de Dios, ni político es.

En la próxima nos ocuparemos de otros tópicos de actualidad.

Corresponsal B.

La Josefita

GRAN PANADERIA

Se elaboran toda clase de panes y surtido con harinas de primera.

Ulloa & Nos.

150 varas al Sur del Hotel Washington

Después de la tralcción de cuatro reformistas; después del combate enérgico de don Carlos María Jiménez en San Isidro de Coronado; después de los ataques de don Ricardo Fournier anoche en el club ehandista, nada se ha sacado en limpio. Y declinamos que nada se ha sacado en limpio, porque después de sus enormes peroratas en que han sudado la gota gorda, solamente han traído a colación conceptos de distensa política para sus intereses partidaristas.

Analicemos en primer término los conceptos de don Ricardo Fournier publicados en "La Tribuna" de hoy. Defendió a los cuatro traidores. Eso es claro: se pasaron al bando ehandista y de cualquier manera había que defenderlos para mantenerlos en el entusiasmo de su tralcción. Pero díganos el señor Fournier si lo que dijo lo dijo de corazón.

No... Lo dijo porque así habla que decirlo, ya que él tiene el deber de defender una causa que se está imponiendo por el derecho del capital y por el derecho de una ambición: la del mando supremo. Don Ricardo Fournier, como muchos otros esperan ver triunfar al partido en que están alistados para después conseguir un puesto prominente. Esto es cuestión futura; y don Ricardo dejará a un lado toda sinceridad personal, todo sentimiento, para pensar después en lo que pueda venir. Eso es lógico. Eso es el cálculo de todos los hombres que se aprestan a una lucha política de las condiciones del ehandismo y del jimenismo.

¿Cree don Ricardo Fournier que esos individuos se pasaron al ehandismo porque veían en ese partido la comprensión sana de un interés nacional? No. Ellos se fueron al ehandismo por buscar renombre, ya que son simples obreros que pretenden figurar, aunque sea a punta de bombo. El mismo lo comprende. Y dígame el señor Fournier: ¿Eso es individuos hacen bulto grueso en el partido? Son elementos que más tarde los pueden emplear para un puesto prominente? Nada de eso. El mismo señor Fournier, cuando esos individuos le vayan a hablar después de una campaña, él les contestará: vuelva más tarde. Y ya todos sabemos lo que significa la frase: vuelva más tarde.

Dice don Ricardo en su discurso: "ellos que con su entusiasmo hicieron un pedestal para su caudillo, están más obligados que nosotros a venir a destruir ese pedestal".

Pero señor Fournier, póngase una mano en su corazón y díganos después: Qué pedestal han formado esos individuos para su caudillo? Un renegado demuestra su fragilidad de conciencia; su cobardía moral; su poca entereza de carácter; su veleidoso pensamiento.

Y Ud., señor Fournier, que comprende de estas cosas, me negará la razón en lo que digo? Yo creo que no. El hombre debe sustentarse una convicción; debe ser recto en sus actos, y más cuando se trata de llevar a cabo un ideal, como lo es el del Reformismo. Y usted no negará que su mismo jefe ha dicho que el Programa del Partido Reformista puede firmarlo cualquier Presidente o cualquier hombre de bien.

Esto viene a probar claramente que lo que usted ha dicho en su discurso de anoche, ha sido puramente un convencionalismo; una ficción; algo de su intelecto para poder entusiasmar a los oyentes y más aun a los cuatro traidores que ni usted mismo los sumará después.

Usted dice que nuestro jefe y Candidato, fue desleal. Bien; pruébelo con razones que salgan de lo más hondo de su conciencia. Estudie primero la cláusula 18 de nuestro programa y después díganos si hubo deslealtad. El Reformismo no ha claudicado y la prueba más fehaciente es la guerra a muerte que el jimenismo nos está haciendo ahora. ¿Usted que le diga, señor Fournier, donde hubo deslealtad?

En su partido y en el jimenismo, cuando trataron,

os jefes superiores, de unirse para triunfar, llegando al último término a querer hacer un nuevo 28 de abril que no fue aceptado por el General Volio.

Eso es deslealtad del General?

Recuerde, señor Fournier, que eso lo hicieron ustedes, o sus jefes, después de que el jimenismo les combatió en Heredia y Alajuela, donde hubo hasta tiros. Y sin embargo, a pesar de eso, los ehandistas olvidaron esos sucesos y buscaron con humillación a los enemigos para proponer pactos odiosos.

Don Ricardo dice que los obreros Reformistas han venido a ellos porque las puertas están abiertas.

Claro. Ellos deben abrir todas las puertas, pero nunca las del corazón. Verdad, don Ricardo?

Si se tratara de un partido como el de ustedes, que es ocasional o de convencionalismo, como lo es también el jimenismo, está bien. Que se cambien en buena hora los individuos. Pero en nuestro partido si se concibe que un reformista VERDADERO no debe cambiarse, porque nuestros ideales no son de pura boca: son nacidos de lo más íntimo de nuestra conciencia: brotan de lo más hondo de nuestros corazones: es la fe verdadera que hace de un hombre un verdadero hijo de la patria.

Comprende usted eso?

En otra de sus partes dice usted—desmintiendo la aseveración del pueblo—que su partido no es de capitalistas. Ud. no negará que la mayor parte de los capitalistas son ehandistas y no negará que el mismo señor Ehandi, a pesar de ser capitalista está que trueno por los gastos hechos en la campaña anterior que perdió porque el pueblo no correspondió a las intenciones de su partido. Y quiere que le diga, señor Fournier, por qué perdió el señor Ehandi?

Pues bien: perdió por dos cosas:

Primera: Porque hubo un Gobierno que impuso odiosamente la elección con militares y presidarios.

Y segunda: Porque la elección del señor Ehandi se hizo por medio de la ambición de la PLANA MAYOR DEL TINOQUISMO que supo explotar y explotar al partido. Usted como hombre joven e intelectual, comprenda lo que significa la PLANA MAYOR DEL TINOQUISMO: eso significa el terror; el desaliento; la miseria; el hambre; la deshonra y la muerte.

Usted no negará esto.

Usted dijo que en su partido están las puertas abiertas para el obrerismo. Eso es muy fácil decirlo.

Pero, para que están abiertas las puertas del ehandismo al obrerismo? Nada más que para que vayan a votar por la causa. Después de esto, qué sucede? Lo de siempre en los partidos burgueses u oligárquicos: el obrerismo es nadie, solamente sirvió para meter la espalda a fin de montar a un hombre sobre el lomo de la Presidencia.

Si el obrerismo va a contar sus congojas al ehandismo, ¿qué saca? Son ellos poderosos, que disfrutan de una tranquilidad envidiable y jamás podrán saber de las miserias del pueblo. Ellos, como ricos, cuando llega la ocasión, los embruecan a una revuelta. Entonces si necesitan del pueblo. Pero cuando el pueblo está en la revuelta, no tiene jefes ríachones, se meten dentro de sus casas y solamente se ocupan de leer telegramas de la revolución.

Al pueblo siempre se le tiene por un animal de carga. Cuando hay que jinetarlo o ponerle un bulto sobre sus lomos, se le buce.

Y quién lo hace?

Los poderosos; los olímpicos; los que, para conseguir un anhelo necesitan del pueblo. Y como a los animales descarga, cuando llevan sobre sus lomos el bulto, se le da de comer o se le harta de licor.

Luego se le deja abandonado para que la miseria pública se encargue de llevarlo al fondo de las vicisitudes, que es la casa común de todos los miserables.

Estaciones radiotelegráficas en Groenlandia

Por las noticias que las estaciones quedarán transmite desde Copenhague los grados de latitud Norte. Uno de los principales puertos es el de Julianehaab que tendrá una potencia de cinco kilowatts, las otras tienen 500 vatios hasta 1,5 kilowatts; las estaciones están llamadas a prestar un importante servicio a los navegantes de esos parajes, avisándoles de los

fenómenos atmosféricos que tienen un origen en la región polar.

RODRIGO DEL VALLE

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Se amplía una partida

En el Congreso Constitucional se amplió la partida en \$ 5800 00, votada para la instalación de la oficina Inalámbrica de la Sabana, a fin de que el Poder Ejecutivo pueda indemnizar al contratista para la construcción de ella, Sr. Fernando Doninelli Cozzi

Almanseño no se casó

Una colega de la mañana recoge un rumor que ha circulado estos días, asegurando que el excelente torero Juanito González, Almanseño, se había casado en la capital de México.

Luego hemos sabido que ese rumor es falso y que todo ha sido una broma de algunos de los amigos que tiene Almanseño en nuestra capital.

El Niño de Almanseña todavía no se ha decidido a perder su libertad de soltero, aunque sabemos de alguna belleza tica que le hace pensar en la dulce tiranía del casorio.

Parece que el Gallo y Almanseño han firmado un ventajoso contrato para torrear los dos en Lima en la gran temporada que empieza en diciembre.

Y Joseito de Málaga, que ha despertado en los aficionados mexicanos un entusiasmo loco, ha sido contratado para torrear en la temporada oficial las corridas de abono, alternando con los más grandes toreros del día.

EL ESPIRITU

El espíritu, como el fuego, consume troncos muertos, calcina piedras, derrite metales. El haz de mi alma puede incendiar una Babilonia. Un iluminado puede abrasar un imperio. Ya se ha visto. El arca es de hierro, la libra es de oro, el egoísmo es de bronce, pero la electricidad impalpable, invisible, ingrátida, lo intuía todo en un momento y el espíritu es la electricidad de la naturaleza.

Nada le resiste. Devora siglos: evapora mundos. Jesús y Buda: un crucificado y un mendigo deshacen el globo y ponen a la creación una máscara nueva. Juana de Arco y Nuñez de herman gemelos, redimidos patrias. Pocos ambulantes del espíritu de la Naturaleza. Arrastran y dominan magnetizando. El ciclo es contagioso como la lepra.

GUERRA JUNQUEIRO

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Nota del Día

EL FANATISMO DEL DOLAR

El miedo al socialismo

Saben nuestros lectores que estos días se ha de celebrar en Washington el Congreso Interparlamentario, al cual asistirá una delegación del Congreso Nacional de Costa Rica, que ya está en camino. En camino están también las delegaciones de numerosos países. La del Parlamento de Inglaterra ha llegado ya a los Estados Unidos, y su llegada ha provocado un incidente que se está comentando en la prensa de todas las naciones.

Entre los diputados que representan al Parlamento Inglés, hay un personaje muy interesante, a quien el Gobierno americano no le ha permitido desembarcar, a pesar de ser representante de un importante sector de opinión del pueblo británico y representar una de las facetas de la Cámara de los comunes. Pero es que ese personaje es socialista, y los políticos americanos que cultivan con tanto cuidado el fanatismo del dólar, le tienen al socialismo un miedo insuperable.

Un colega de la mañana publicó ayer una desmañada biografía de ese personaje, copiada de los periódicos americanos. Se trata de Shapurji Saklatvala, hijo de una princesa india (la hermana del opulento príncipe Ratan Tata) y de un riquísimo negociante inglés. Saklatvala es ingeniero de gran prestigio en el campo de las ciencias naturales y exactas; pero es también un notable sociólogo que dedica sus energías a la realización de dos ideales muy grandes: la independencia de la India y la desaparición de la diferencia de clases.

Para realizar el primero de esos ideales está siempre en campaña contra el poderío inglés, y lo han elegido diputado para que desde el Parlamento pueda combatir el férreo imperialismo de Londres.

Para realizar el segundo de esos ideales se hace considerar como un obrero o empleado cualquiera en las grandes fábricas de acero que tiene su tío el Príncipe en Bombay, de las cuales él es el genio científico que las creó y las mantiene. Sin las minas que él mismo descubrió, esas fábricas no existirían. Es también la voluntad organizadora de la Unión de Obreros de la India.

Escritor notable y el mejor orador que existe en la extensa India, resulta una gran potencia en las luchas que emprende, máxime cuando ahora a los cincuenta años, se encuentra en la plenitud de su talento y de su energía.

Este comunista, hijo de príncipes, ha pronunciado en el Parlamento inglés las burlas más sangrientas contra la Liga de Naciones, "la farsa más grande que ha conocido la Historia". Este aspecto del personaje no debe molestar a los americanos, cuando ellos no han querido figurar en esa Liga.

Lo que no pueden tolerar los americanos es su socialismo verdadero y su enérgico anti imperialismo. Contra el imperio británico ha dicho este personaje los más grandes horrores, invitando a los obreros ingleses a que, por el honor de la clase obrera, destruyan el Imperio. Y, como Lenin, defiende el comunismo de Carlos Marx para acabar con la división de clases sociales.

Por enemigo del imperialismo y por socialista, se le ha prohibido desembarcar en los Estados Unidos, impidiéndole de esta manera que tome parte en el Congreso Interparlamentario.

El Gobierno americano es el que más miedo le tiene a las ideas socialistas, porque es el país más capitalista del mundo. Pero aunque los hombres desarrollan las ideas, las ideas no son los hombres. A los hombres se les puede impedir que penetren en un país; pero las ideas se filtran por todas las fronteras sin pedir permiso a nadie.

Esta clase de gobernantes son los que Carlos Loveira, el novelista cubano, llama "los ciegos de nuestro siglo". Son los que cierran los ojos para no ver los problemas y para hacerse la ilusión de que no existen. Tienen ojos y no ven; tienen oídos y no oyen. A esos americanos no hay manera de hacerles comprender que estamos en el siglo del socialismo. Verán hundirse todo el régimen actual, y todavía seguirán creyendo que el dólar es el Dios del mundo.

BERNARDO MERINO

Interpretaciones

No hay que exagerar el alcance de las originalidades de los pueblos. Todos los que están dentro de una cultura y de una de las grandes familias étnicas, tienen capacidades parecidas. El ciudadano ideal no existe en ninguna parte. Toda constitución política es artificial. Es un bosquejo de la ciudad ideal que va educando a los hombres, y en eso consiste acaso su principal virtud. En la historia de la civilización el mimetismo ha desempeñado un inmenso papel. Para que el hombre llegue a ser ciudadano es preciso que se le haga tomar parte en la comedia de la ciudadanía. Llegará a acostumbrarse y a saber el papel, y cuando lo sepa no querrá dejarle.

Las constituciones externas tienen que prevalecer sobre la interna. De otro modo el hombre no hubiera salido de la selva primitiva. La civilización política, como toda civilización, es una derogación parcial de la naturaleza, una obra de elevación. La democracia es una educación. Por eso uno de los primeros instrumentos de la democracia es la escuela. Los periódicos en que escribimos son parte de la gran escuela popular. Lo es también el parlamento. Los pueblos son a veces perezosos en ir a la escuela. También lo son los escolares; pero ello no es argumento contra la escuela. Podrá serlo contra los maestros que no la hacen atractiva; pero la misma pereza indica que hace mucha falta la Escuela, no sólo para enseñar, sino para formar el hábito.

E. Gómez de Barquero

Imploracion

—Historia de José... ven a mi pensamiento y sé para mis deseos lo que son los diques para las hirvientes olas del mar que quiere lanzarse impetuoso sobre la prosaica Holanda... y tú, musa o demonio, no te burlas de mi flaqueza ni me abandones cuando la serpiente tentadora, atraída por mis botas azules, se me acerca que presentándose la dorada manzana... para hacerme perder mi paraíso. El ratón roedor, oh, musal, que ostenta en tu mano como un trofeo, inquite en buena hora el corazón y el pensamiento de mis prosélitos, mas dejé libre mi cabeza cuando más necesito del valor que me has dado... ¡Oh! una marquesita de Mara-Mari, que es fuente virgen, según Zuma; una criolla agradecida y poetisa a la vez; una condessa Pampa, racimo de oro en la bacanal del mundo...; una Mariquita, en fin, ¡qué Mariquita! ¡Oh, Dios!, y sobre todo, ¡tú!, Casimira—añadió, lanzando sobre el retrato una mirada profunda...—Tú... hermosa provocativa, cabeza de sirena... Magdalena sin lágrimas ni arrepentimiento... tú, a quien he amado tanto y cuyas caricias abrasan el corazón... ¡José... José..., arrójame tu capa desde el cielo...!

Rosalía de Castro

Calzado elegante, fino y de exquisito gusto, consigue donde

JOSE RAMON SIBAJA

25 varas al Norte de la Botica Oriental

Economico sin dejar de ser elegante

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

1°—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2°—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3°—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4°—Tesorero General:

Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5°—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido. José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona será autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña A. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

La fiesta de anoche

La Entrega de trofeos de Campeones "San José" "America" y "Buyck" en el Teatro Moderno.

Anoche a las 8.30 p. m., después de que la orquesta había ejecutado la correspondiente obertura de introducción, se levantó el telón apareciendo la Directiva de la Liga, faltando en ella el señor Manuel Rodríguez T. y el señor Gilberto V. Crespi. La elegante y bonita señorita Amalia Masis ocupaba el centro de la media luna que formaba la Directiva y según decires fué lo que más impresionó al público de toda la ceremonia pues daba la impresión de una fluda rosa entre muchas espinas.

El Presidente Ejecutivo de la Liga, Sr. Rubén Herrera dió lectura a un corto discurso explicando el significado y objeto de esa ceremonia y acto seguido, la señorita Masis hizo entrega a los tres Campeones de las copas, en las cuales aparecen las inscripciones de los Campeones mencionados.

La copa del Campeón de Primera Fuerza ha sido un regalo de Mr. Oscar Stitenfield, la del Campeón de Segunda Fuerza, ha sido suministrada por la Liga, de sus fondos, y la copa del Campeón de Tercera Fuerza, fué regalada por el señor Nicolás Rojas Meléndez.

Las banderas (o Pennants como se le llama en los Estados Unidos) son de un tamaño regular con la siguiente distribución de colores: Una franja roja en el centro

y la inscripción en letras negras "Campeón I, II y III; la franja roja queda en el centro de dos franjas azules y paralelas a la roja, todas del mismo tamaño, dimensiones y forma.

Durante el próximo Campeonato, estas banderas serán izadas en el Campo de juego, siempre que el Campeón vaya a efectuar algún juego de Campeonato, según es la costumbre en los otros países beisbolistas.

Terminada la ceremonia de entrega de trofeos la señorita Masis volvió al palco a unirse con sus familiares y la Directiva ocupó diferentes sitios en el teatro. Los Campeones ocuparon palcos en donde desplegaron sus banderas y ostentaron sus copas.

Pocos minutos después de la ceremonia se dió principio a la bonita película de escenas en el Iodostan titulada "La Garra del Tigre", terminando con la película la fiesta del base ball siendo la tercera que se ha verificado.

Apesar de la lluvia el público no fué tan escaso, habiendo concurrido gran número de fanáticos, quienes en su mayoría ocupaban la galería.

Al terminar la función Mr. Gilton entregó al tesoro de la Liga la suma de \$61.50 o sea el 50 por ciento de la entrada.

Esta es la segunda vez que Mr. Gilton ha cedido su teatro para efectuar la entrega de trofeos a los campeones del base ball.

SLUGGER

Para asegurar su dinero y documentos Cajas de Seguridad Marvin Safe Herring Hell

Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO —
Ventas por abonos
Agente exclusivo: **Rómulo Artavia**

LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLÉON QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0.75 cada uno o ₡ 7.50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

María

Cúlese de las imitaciones de marca. Diseñada a su bolsillo

DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato

Mora y Monge

Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante
Especialidad en puertas y ventanas.—Ap. 638

La Conferencia de Méziz Volio

Las instancias de la Sociedad de Estudiantes Universitarios, el señor Ministro de México don Antonio Méziz Volio dará una conferencia el lunes próximo en el Teatro América.

La conferencia se titula "Las ciudades muertas de los antiguos Mayas, y será ilustrada con proyecciones cinematográficas."

He aquí los asuntos que abarcará, constituyendo una unidad expositiva:

I

Yucatán.— Etimología, Geografía, Geología, Importancia arqueológica, Razas primitivas, La Atlántida, El cataclismo, La Leyenda haitiana del Diluvio.

Los Itzaes.— Origen atlante, Religión, Raíces del esoterismo oriental, Ciudades religiosas, Zamná, Ixamatul, Las pirámides de Itzamal de Tt' hó, Desenvolvimiento histórico del pueblo Itzá, Preponderancia de Chichén:

Chichén-Itzá.— La gran ciudad sacerdotal y guerrera. Los templos, El templo del sol, El templo del fuego, El templo de las inclinaciones, El templo de la Escritura, El "cenote" de los sacrificios, La leyenda de la destrucción de Chichén-Itzá y Pro-

yección cinematográfica de Chichén Itzá.

II

Los Mayas.— Origen toteca, Kukulcán, El culto de la serpiente, La gran confederación maya, Mayapán.

Uxmal.— Leyenda de la construcción mágica de Uxmal, El Palacio de los Reyes, Las Vestales, El Palacio de las serpientes, Arquitectura maya, Sus superposiciones en Chichén, Fin de Uxmal, Maní, La raza conquistada, Cómo vieron los conquistadores las ciudades muertas de los mayas y Proyección cinematográfica de Uxmal.

III

La Conquista del Yucatán.— El Adelantado Montojo, La fundación de Mérida, La casa de Montojo, La Mérida actual, La civilización española sobre los restos de las misteriosas civilizaciones indias y Proyección cinematográfica de la Mérida moderna.

El Profesor don Moisés Vicenzi hará la presentación del Conferencista.

Libros Nuevos

NAUFRAGOS

La Biblioteca "Pam" de Buenos Aires acaba de editar una novela inédita del gran literato argentino José Antonio Saldías, que lleva por título "Naufragos".

Es una interesantísima novela de amor, vibrante de pasión, ingeniosa en su trama y que parece arrancada a la realidad de la vida, que viene a acrecentar la justa fama de su autor.

AVENTURAS DE UN JOVEN CORSARIO

Acabamos de recibir los siete primeros cuadernos de las "Aventuras de un joven corsario", narración emocionante cuya acción se desarrolla en las postrimerías del siglo XVIII y principios del XIX en los momentos en que el nombre de Napoleón empezaba a llenar el mundo como una explosión de gloria.

En una de las más curiosas narraciones de aventuras, que dan idea de lo resuelto que andaba el mundo en sus cinco partes, durante el estruendoso ciclo napoleónico.

El autor de tan interesantes aventuras es el literato francés Charles Genlaux, célebre por el ingenio y amenidad que derrochó al narrarlas.

Están muy bien editadas por la importante Editorial Seguí, de Barcelona.

AVISO

Contando con buenos empleados y larga práctica como circulator, me hago cargo de circulaciones de periódicos, revistas del país y extranjeras, cobros de cuentas e invitaciones.—Ofrezco puntualidad. Se me encuentra de 3 a 4 p. m. en la imprenta de "La Prensa", de don Ricardo Falcó.—Rosendo Barrios.—23 Set. 1925

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO

Oficinas frente al Sagrario.

Teléfono 458

Intereses locales

Sr. Secretario de la Comisión de Vías Públicas don José M. Córdoba.

S. D.

En nombre de los vecinos del "Barrio México", del lado Oeste y por recomendación de ellos, llamamos la atención de Ud. acerca del mal estado en que se encuentra la calle real que conduce a la Avenida Central, donde todo el arenón se ha lavado con las lluvias y sería lástima dejar perder esa calle por descuido perdiendo así las grandes sumas que gastó el Municipio en su macadamización. Y el mal paso que existe al desembocar la avenida que va a salir al Paso de la Vaca (donde Solera, como llaman), los caños en ese lugar están completamente atarrados con las fuertes lluvias, se convierte ese paso en un gran lago, que hace imposible el paso a todos los vecinos que viven al Oeste del Barrio.

En espera de que dada la actividad que lo caracteriza lo pondrá en conocimiento de la noble Comisión para ver si se hace algo por ese lugar, tan abandonado de las Municipalidades, lugar digno de mejor suerte por su proximidad a la ciudad.

Soy de Ud. su atento y seguro servidor,

Jose Montero C.

Próximas conferencias

Hemos recibido la siguiente invitación de la Asociación de Estudiantes Universitarios:

Sr Director:

Tenemos el gusto de invitar a Ud. a las conferencias que esta Asociación mantendrá en la Biblioteca Nacional los días 30 de setiembre a las 7 y media de la noche, a cargo de los profesores don Anastasio Alfaro y don Molsés Vincenzi; y el 24 de octubre a la misma hora, a cargo de los señores don Ricardo Fernández Guardia y don Jorge Guillermo Leguía.

ASERRADERO EL LABERINTO
STRUCK & ALVARADO
Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado.—Precios Bajísimos.
Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro
DEPOSITO Y ASERRADERO
Saldrá satisfecho indudablemente.
Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937
Depósito: Teléfono N.º 539

GRAN HOTEL METROPOLI
Comida Concierto
todos los sábados
Elegancia- Exquisito Menú- Buena Música

Habiendo conocido los últimos estilos en calzado elegante, en mi reciente viaje a Europa, ofrezco a la sociedad en general mis productos, elaborados con el mejor material y aprecio económicos en
LA ARTISTICA
de Carlos Guevara
200 vrs. al Sur del Hotel Washington.

Una iniciativa que se debe apoyar

Un estimable Industrial salvadoreño vendrá a radicar entre nosotros, solicitará del Congreso ciertas concesiones con el fin de establecer una fábrica de loza y porcelana en gran escala. Siendo ello de importancia económica para el país, es de esperar que se le preste todo apoyo.

Las comisiones que salen

En propaganda política salen mañana para Pavas, San Miguel de Desamparados, Montes de Oca y otros lugares comisiones integradas por buenos oradores.

Y a Santo Domingo irá el General, acompañado por el señor Falcó, donde harán reunión por la mañana.

Para Orotina

Salieron por el tren de la mañana los señores don Víctor Manuel Castro, José Joaquín Alcázar y el esforzado cooperador Adolfo Braña, con rumbo a Orotina donde efectuarán reunión esta noche y el domingo por la mañana.

La presencia de ellos en la localidad mencionada, ha sido solicitada especialmente, donde se les espera con entusiasmo.

Como en la región del Atlántico en la del Pacífico existe verdadero entusiasmo por la causa reformista y, no dudarlo, la presencia de los oradores antes dichos terminarán con los pocos elementos de los bandos contrarios.

Para Pavas

Partirán el próximo domingo en propaganda política, los señores Julio Padilla, Rogelio Gálcher y Octavio Montero.

Es de esperar, dada la calidad de la comisión, que será efectivamente hermosa la reunión que se efectúa.

La Libertad celebra su aniversario

El Club Sport La Libertad que pronto cumplirá veinte años de fundado, celebrará su aniversario con una magnífica recepción, en la cual dictará una conferencia uno de nuestros más notables intelectuales.

También elaboran un programa de juegos deportivos los cuales a no dudarlo, resultarán de gran éxito.

La deuda francesa

En el National City de New York, han sido situados los fondos necesarios al pago de la primera cuota de la deuda francesa.

Es latencia del señor Ministro Soley, atender con preferencia tal servicio.

El accidente de ayer

En la Sección de Policía se presentó la señora Florencia Calvo a delatar la sigilenta responsabilidad.

Venia mi señor esposo, Rafael Lizano, cuando, a la media noche se atravesó el auriga Noé Rojas con su vehículo llevado a gran velocidad, y mi esposo, sin poderlo evitar, fue atropellado por las bestias, resultando con un golpe de consideración en el pecho y una pierna quebrada.

El auriga, por su parte, manifiesta que tocó el claxon y que el señor Lizano no atendió, no pudiendo evitar el accidente.

El asunto se ventila ante la autoridad competente.

Un demente

Ingresó al Asilo Chapul el señor Cristóbal Sánchez, de Las Juntas, víctima de un caso esporádico de demencia "infantil".

Su monomanía es la de creerse niño y sus acciones todas revisten carácter inocente y travieso; se le intere-

Del reporter

Anoche hubo reunión echandista, frente a Alsina. ¡Qué desilusión sentirán los pocos verdes!

Pasábamos de casualidad con una distinguida señorita cuando tuvimos oportunidad de oír los clamores de un orador que decía: "Ahorra no contamos con la fuerza del Gobierno, ni la protección del capital, ni el apoyo del clero, pero lo único que causa trieteza es ver la fuerza de nuestros correligionarios, en estos momentos en que nuestros enemigos no pierden la ocasión de esplumarnos".

Bonita ocurrencia la de ese panegirista de llorar como Jeremías al ver las ruinas de Jerusalem.

Todos los ultrajes, fuegos y vituperios van contra el General Volio. ¿Por qué le tienen tanto miedo u ojeriza al General?

No hay caso: ya tocan a muerto y lo peor del caso, es que no hay gente para el entierro del echandismo.

Cronista X.

Nueva institución

Se fundó anoche integrada por las señoras de nobles méritos y justa bondad.

Se trata de fundar casa de corrección para menores.

Se recaudarán fondos y nombrarán comités para llevar a efecto la instalación.

United Fruit Co.
Servicio de vapores
Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.
Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.
Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Successores. Sub-Agentes en San José
M. M. MARSH,
Administrador.
San José, Julio 8 de 1925.

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillas, etc.
No olvide que es el que vende MAS BARATO
Dirección: Calle del Pacífico
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

GEORGICA

Dora los campos la mañana, y el camino fragante, con sus setos, verdes y goiteantes, se despierta bajo el campanilleo de las esquilas, y pasan, apretándose, las ovejas. El camino es húmedo, torturoso y rústico, como viejo camino de sementeras y de vendimias.

En la orrilla del río algunos aldeanos esperan la barca, sentados sobre la hierba, a la sombra de los verdes y retorcidos minbrales. La ventera busca sitio en el corro, y una niña, algo más apartada, quédase al cuidado del rebaño.

Un ciego mendicante y ladino, que arrastra lengua capa y cubre su cabeza con parda y puntiguda montera, refiere historias de divertimento a las mozas sentadas en torno suyo.

Aquel viejo procerco tiene un grave perfil monástico, y su boca rasurada y aldeana, semeja a una gran sandía abierta, guarda todavía más malicia que sus de- cires, esos afejos decires de los jocundos arciprestes afi- cionados al vino y a las va- queras, y a rimar las coplas.

Las aldeanas se alborozan y el ciego sonríe como un fauno viejo entre sus nin- fas.

Las aldeanas se alborozan de nuevo. El ciego per- manece atento y malicioso, gustando el rumor de las risas como los ecos de un culto, con los ojos abiertos, inmóviles, semeja a un Dios primitivo, aldeano y jovial.

R. del Valle Inclán

Los ojos de Bolívar

No era Bolívar el mayor de los oficiales cuando hubo para sí el mando del ejército; y con ser de los más jóvenes, príncipió a gobernar: le como general envejecido en las cosas de la guerra. Hombre de juicio recto y de voluntad soberana, aunque temblaran cielos y tierra sus órdenes debían ser obedecidas. En los ojos tenía el do- mador de la insolencia, pues verle alrado era morirle el atrevido. Estaba su corazón formado de un flúido celest- ial, y no era mucho que su fuego saliera ardiendo en la mirada y en la palabra. La fuerza física nada puede con- tra ese poder interno que ebra sobre los demás por medios tan misteriosos como irresistibles. Los hombres extraordinarios en los ojos tienen rayos que alumbran y alman, aterran y pulveri- zan. Pirro, agonizante, hace caer de la mano la espada que iba a cortarle la cabeza,

con una mirada ¡qué mirada! eléctrica, espantosa; en ella fulguraban el cielo y el infier- no. Mario que pone en fuga al cimbrío que viene a ase- sinarle, sin moverse, con sólo echarle la vista; y se di- ce que la mirada de César Borgia era casi imposible sostener. El General Páez habla de los ojos de Bolí- var, encareciendo el vigor de esa ley profunda, la vive- za con que centelleaban en ocasiones de exaltación. Y si no, ¿por dónde había de verse el foco que arde en el pecho de ciertos hombres amasados de fuego y de inteligencia? La medianía, la frialdad y la estupidéz miran como luna, y aun pu- dieran no tener ojos. Júpiter mueve los suyos y trenea el firmamento. Homero sa- bía muy bien lo que conve- nía a los inmortales.

Juan Montalvo.

LA TARDE

Pronto la tarde traerá la porción de poesía que nece- sita el espíritu. En todo el cielo se apagó la refulgencia de oro, el resplandor arro- gante que no se deja mirar y casi repele; ahora, apla- guado y tratable, derrama una dulzura y una paz que penetra en el alma y la torna también pacífica y dulce, y crea ese momento raro en que el cielo y el alma frater- nizan. Las arboledas repo- zan en una inmovilidad de contemplación inteligente. En el piar velado y breve de los pájaros se ota el re- cogimiento y la conciencia del nido feliz. La boyada, en fila, de vuelta de los pastos, cansada y harta, va a beber en el estanque, donde el go- tear del agua bajo la cruz es más perezo. La campana toca el Ave María. En todas las casas se está murmurando el nombre de Nuestro Señor. Un carro retrasado, cargado de hierba, gime en la sombra del camluc. Y en torno está todo tan tranquillo

y es tan sencillo, madrina mía, que en cualquier banco de piedra en que me sienta me quedo arrobado, sintien- do la penetrante bondad de las cosas y tan en armonía con ella que no hay en esta alma, tan encerrada con el cielo del mundo, pensamien- to que no pudiese contar a santo.

Verdaderamente estas tar- des santifican. El mundo re- trocede muy lejos, más allá de los pinares y de las colo- nias, como una miseria olvidada; y entonces gozamos realmente de la felicidad de un convento sin reglas y sin abad, hecho sólo de la reli- giosidad natural que nos en- vuelve, tan propia para la oración que no tiene pala- bras, y que, por esto, es la mejor comprendida por Dios.

Después oscurece; hay luciérnagas en las ramas; Venus, pequeñita, brilla en lo alto.

Eca de Queiroz.

Los peces luminosos

En el fondo del mar pro- fundo reina la obscuridad más completa, y, sin embar- go, allí existen, arrastrándo- se los unos, moviéndose li- bremente los otros, ininidad de animales que pueden es- ciarcear la eterna noche en que viven del modo más extraño y maravilloso.

Son esos animales cefalo- podos semejantes a jibias o calamares, de cabeza opales- cente, provistos de fanales variantes dispuestos en la superficie del cuerpo, de los que emanan luces de diver- sos y brillantes colores; son crustáceos, provistos igual- mente de fanales, o bien de especiales glándulas que producen y despiden subs- tancias luminosas: son peces de formas extraordinarias, algunos dotados de ojos grandí- simos y de extraordinaria agudez y feroces, que llevan

en los costados y bajo e- vientre varias filas de luces espléndidas; son estrellas de mar que se arrastran en el fondo resplandecientes de luz verdosa.

Son miles de millones de puntos luminosos, que ya se encienden, ya se apagan, suspendidos en el agua o apoyados en el suelo, que parecen en el conjunto un raro firmamento de luces inconstantes.

Y en muchas zonas hay un leve, pero permanente resplandor como de luna, producto de bacterias lumi- nosas que, viviéndolo y multi- plicándose en suspensión en el agua, suministran luz a los peces que no la tienen propia, pero, en compensa- ción, dotados de ojos grandí- simos y de extraordinaria sensibilidad.

Pájaros Perdidos

Pájaros perdidos de vera- no vienen a mi ventana, can- tan y se van volando.

Y hojas amarillas de oto- ño, que no saben cantar, ale- tean y caen en ella, en un suspiro.

Vagabundillos del univer- so, tropel de seres pequeñi- tos, ¡dejad la huella de vues- tros pies en mis palabras!

La tristeza de mi alma es como velo de novia, espera que lo levante por la noche.

Las lágrimas de la tierra le tienen siempre en flor su sonrisa.

El desierto terrible arde todo en amor de una hier- becilla, y ella le dice que no con la cabeza, y se ríe y se va volando.

Si de noche lloras por el sol, no verás las estrellas.

En tu camluc, agua balla- rios, la arena te perdíose tu canelón y tu fuga. ¿No quie- res tú cargarte con la coja?

Perseverancia

Una de las virtudes que más raras parecen por lo poco que se ejercitan, aun- que nadie está imposibilita- do de ejercitarla, es la per- severancia o espíritu de continuidad. La poseyeron en grado heroico cuantos hombres eminentes dejaron huella en el mundo, y por su eficacia en el resultado y calidad de la obra em- prendida puede compararse al cerebro del estadista, a la espada del soldado y al se- creto del inventor. Es la perseverancia al talento lo que el vapor a la locomoto- ra, esto es, la energía por cuyo impulso efectúa la má- quina el trabajo mecánico para que fue construida. La mucha perseverancia con poco talento adelantará en los caminos de la vida al mucho talento con poca perseverancia. No es posible desviar de sus propósitos al perseverante.

Despojadle de su hacien- da y hará espuelas de su pobreza. Encerrado en una cárcel y escribirá el "Qui- jote".

Z. MARDEN

Almorranas (Hemorroides)

requieren un tratamiento cuidadoso. El UN- GUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o los despertamos a ver si era verdad que nos amábamos.

E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Pensamientos Obra maestra

Los dedos del modelador deben ser a la vez firmes, suaves y amorosos.

Todo esfuerzo que no es sostenido se pierde.

La escuela no puede to- lerar las modas sin decen- cia.

El deber más elemental de la mujer que enseña es el decoro en su vestido. Tan vergonzosa como la falta de aseó es la falta de recato en su exterior.

No hay nada tan bello en el mundo como la conquista de almas.

Existen dulzuras que no son sino debilidades.

Gabriela Mistral

La infancia gusta de oír la historia, la juventud de ha- cerla, la vejez de contarla.

He aquí calzadas las tres edades y armonizadas entre sí y con el mundo.

Todo se corresponde: lo físico con lo físico, lo físico con lo moral, y lo moral con lo físico, esta trinidad por- dequiera se esparce como la andadura.

Nuevos proyectos

El Poder Ejecutivo ha sometido a la considera- ción del Congreso un proyecto de reformas a la Ley de Sociedades Mercantiles y otro sobre consulta con relación a la Ley Orgánica del Cole- gio de Farmacéuticos.

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoiévski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentes, con sucesos febriles, sin trazaban ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gra- cioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las im- purezas del camluc. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus aconteci- mientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y rela- tos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo portez—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 to- mos elegantemente impresos. Precio de la obra \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

Las mejores obras de los mejores auto- res, en la Dirección de "La Perna"

Imprenta Germinal

San José

CANFIN

LUZ SUPERIOR a precio barato ofrece en el

ALMACEN Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

LA ZAPATERIA

CORDERO

cuyo trabajo se ha DISTINGUIDO por su sencillez y elegancia, se ha trasla- dado 75 varas al Sur del Almacén La Magnolia, frente a Arango.

La Tiendita

¡Frente al Gran Hotel Francés

Esta semana llegaron los vestidos de lana para niños y niñas de 2 a 6 años.

Los que no encontrará en ninguna parte mejores ni más baratos desde \$ 6 a \$ 13.50

También tenemos vestidos para niños, de drill en muy variadas formas.

TAFETANES DE SEDA

de la mejor calidad conocida a \$ 9 la vara

Crespones, piel de seda negro y blanco. Género de seda para tohallas, calidad insuperable, color firme a \$ 10 la vara.

A los Exportadores de Café

-AVISO IMPORTANTE-

Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado; pero a partir del primero de Octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de revolución (deferred rebate) de diez chelines (10%) por tonelada al final de la cosecha siempre que los exporta- dores limiten sus embarques a los vapores de las Compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.

United Fruit Company

Elders & Fyffes Ltd.

H. H. MARSH, Administrador

LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES

TELEFONO 889

R. MONTERO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Done Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimiras y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA